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办喜事全村热闹
时隔 !"年，再到乡下吃

喜酒，喜人喜事溢满脑海。
这次是去太仓市鹿河镇

长城大队我老伴侄女家，喝
她孙女出嫁的喜酒。
太仓历史上就是苏州这

个天堂里最富庶的鱼米之
乡，改革开放之后，乡镇企业
和农副业生产大发展，呈现
出蒸蒸日上的繁荣景象。如
今，已经初步达到小康水平
的新农村，一半人家有了大
学生，办喜事成了表现他们
个性的新平台。
新娘 #$岁，新郎大她一

岁，是昆山人，两个人是大学
同班同学。毕业后他们双双
进入昆山工业园区，理想的
工作，可观的收入，使这场清
纯的校园之恋，经过 %年的
培育，开出幸福之花。婚前两
个人商定好，两家 !"年前盖
好的新楼房，略加装修就做
新爱巢了。大的硬件是购买
了一辆红色保时捷轿车。现
在的小青年，会享受生活，是
幸福快乐的一代。

农村办婚事图个喜庆、
欢乐。全村 $&户人家过去是
一个生产队，现在 #'&口人，
生活在一个居委会，一家办
喜事全村共热闹。
办婚事的人家，都在房

前院子里搭篷支灶，雇请专
门操办婚宴的厨师，各家的
八仙台桌子借出统一使用，
前后大吃三天。头一天叫“喜
开来席”，村里人男女老少齐
上阵；第二天叫“正席”，又叫
“全满席”，新郎新娘的家人、
远方来的客人、再加上村里
人共聚；第三天则叫“圆满
席”，中午吃的是馄饨和水
饺。大家三天里吃喝玩乐，看
电视搓麻将闹新房，尽享婚
庆欢乐。

富起来的农民喜欢
“比”，盖房、买家电都力争上
游不甘落后。住房的面积一
家比一家大，装璜的质量一
户比一户好，家电一家比一
家高级，儿女办婚事一户比
一户风光。有条件的人家，总
想要超过“前人”，办成全村
史无前例的最风光的喜事。

六棵桃树搬回家
%年前的春天，我在无锡友人

家见到一大片桃树苗圃。这苗圃一
眼望不到头，绿油油的，生机盎然，
好招人喜欢，一时我就赞不绝口。
友人见我这么喜欢桃树，知道我在
崇明拥有数间祖屋，门前有一大块
空地，就说：“你带几棵回去种种
吧。”我虽然心动，但实在没把握，
说：“橘生淮南则为橘，生于淮北则
为枳，无锡水蜜桃生在崇明岛能长
得好吗？”我心里想的是：如果长成
“不甜桃”，那不是白费劲？友人说：
“那你试试呗！”好吧，我就种种试
验田。我带回了 %棵桃树苗，回来
后很随意地把它们栽种在祖屋的门前
屋后。

有道是“有心栽花花不发，无心插
柳柳成行”。没想到，这几棵桃树长得疯
快，第二年就开花结果，第三年竟结出
了硕大的果实。尝一口，甜度、滋味绝不
亚于正宗的无锡水蜜桃。

我怕自己有偏心，不是都说“瘌痢
头的儿子自己好”吗，那就请朋友们来
品尝鉴定一下吧。谁知朋友们一吃，都
不相信是我自己种的！嘿，朋友们这么
说，倒让我信心大增，激起了扩大种植
面积的欲望。

种了桃子又种菜
我是搞企业的，多年来专营电控防

盗门，生意也做得风生水起。我懂得，搞
经营得先进行科学论证。为慎重起见，
我在祖屋门前的地里挖了一小钵泥土，
专程送到南京农科院去化验。化验的结
果使我大为振奋———土质完全适宜种
植无锡水蜜桃。
看来，无锡水蜜桃安家崇明水土完

全适合。我当即向老家所在地庙镇小竖
河鸽东村租了 &""亩地，投资 $""多万
元种起了无锡水蜜桃和无核葡萄。到去
年，收获葡萄十多万斤。其中相当部分
的葡萄酿成了葡萄酒，这种原生态的葡
萄酒色味俱佳，香醇无比，朋友们个个
叫好。而桃树种下已 '年，达到了盛产
期，去年我公司的桃子就供不应求了，
今年收获达 &"多万斤。这不是创造了
“橘生淮北仍为橘”的奇迹了吗！

如今，崇明出产“崇明无锡水蜜桃”，
已成咱崇明的一大特色，我很自豪。

%棵桃树已扩种至一万多棵，不但
成就了我的“桃花梦”，也让我实现了
“菜园梦”。

就在种 &""亩桃树的那年，我同时
租了十多亩地种蔬菜，本来是专供桃园
工人食用的。自己吃的，当然用传统方
式种植，施的都是畜肥（即有机肥）。菜
的长相虽然不像“化肥菜”那样“卖相”
好看，但味道真是好，还环保、健康。朋
友闻讯而来，品尝后都说“好吃！多年没
享用到这样的好菜了”。是啊，大家平时
吃的都是“化肥菜”，味道差远啦！
有位朋友吃了刚摘下来的毛豆，竟

“拍案叫绝”，说这毛豆又嫩又绿，
颗粒饱满，甜丝丝的，他“从来没吃
过这么好的毛豆”！敢情他年轻啊，
没赶上自然农业的老辰光。为了让
自己家人品尝到这原汁原味的“生
态毛豆”，他把一大捆毛豆连枝带
叶带回了上海市区的家。我说：“既
然你这么喜欢我种的菜，那我定期
派人送菜上门好了。”他还客气，
说：“光给我一个人送，成本也太大
了……”

他的话倒提醒了我：是啊，给
一户人家送菜成本是太大，但送千
家万户成本不就下去了吗？我发现
了新的商机，萌生了大面积种植蔬
菜，搞“蔬菜托拉斯”，把优质蔬菜
送到千家万户的念头。

我又向村里加租了 &$"亩土
地，成立了蔬菜种植专业公司。

桃红菜绿春光美
生态、环保，是咱崇明岛的一

大特色，正所谓“桃花源里可耕
田”。我觉得，要让这块净土永远
保持这样的本色，很重要的一条
就是不要随便使用化肥（除了适
当用些尿素以改良土壤的酸碱
度）。可惜如今的崇明农家，化肥
的应用已越来越广泛，长此以往，

土地会变得越来越僵硬。而我们却坚
持用有机肥种菜，尽管有机肥的成本
要比无机肥高得多。为开拓“肥源”，我
公司与岛上的一些饲养场签订了供货
协议，我们所有的果蔬地就全用上了
鸡鸭牛羊猪粪作肥料。但如此一来，岛
上的有机肥又一下子成了紧俏货，供
不应求了。为了可持续发展，我们决定
“自产肥料”。前年，我们投资 ##万元，
养了 &"""只鸡（目标一万只），目前还
准备养羊千头，以形成一个完整的生
态循环。

我们每年冬季在田里施一次肥，
作为底肥。自古以来，农家最重视底
肥，因为底肥可“细水长流”：来年春
天，每下一场雨就会将底肥溶解部分，
向田里释放养分。不但肥效高，而且土
质可以得到改善。不像化肥，来得快去
得也快，还留下后遗症。由于我们种的
菜好吃，附近的农民都到我们公司买
菜吃，称赞我们种的是“良心菜”……
农民们懂的，生态蔬菜不害人，有益健
康，所以叫“良心菜”。
我们的“良心菜”还得到市、县政府

的大力扶植：为了防止菜苗被虫咬，县
农委补贴资金给我们购置防虫灯（网）。
去年，县里还拨款在我公司建立了农药
检测中心，只须将一小片菜叶放入试
管，注入试剂，置于离心机内转动数秒
钟，相关数据就会在电脑里跳出并上
传。甚至，我们用卡车送菜到市区，往返
过桥费市里都给我们免了……
近年来，经常有一些专业人士主动

来寻求与我们合作。那天，来自台湾的
林先生找上门来，他本打算在上海自己
开公司的，听说我们在搞有机菜生产，
很感兴趣。一番商谈，彼此心仪，林先生
竟心甘情愿放弃了原来的打算，来公司
与我一起创业。他来公司不久，就担任
了营运总监，专门负责基地建设，业绩
斐然。一些毕业不久的大学生也在我们
公司找到了用武之地，干得有声有色。
每当春天到来，田野里桃红菜绿，

煞是好看。望着一眼不到头的桃花、菜
花，我深深地陶醉其中了……
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! ! ! !这次的新娘，父母亲是私企厂
里的普通员工，月工资两人相加三
千出头，因为吃的粮食蔬菜和鸡鸭
蛋鱼都是自己种的养的，实际上每
月的工资就是纯储蓄了。家庭更大
的收入是：全家人种了 !"亩田，夏
收小麦，秋获稻谷，年年高产丰收，
全部出售给国家。家里还圈养着猪
羊鸡鸭，上个月刚出栏每头体重超
#""斤的大肥猪，一次收入两万多
元。手里点着那崭新的百元大钞，
心里美滋滋的，劳动致富啊！这次
办婚事，共杀掉 #头猪、!$只鸭、
!#" 只鸡，渔塘还捞出 #"" 多斤
鱼！大鱼大肉尽管你吃个够。

婚宴上冷盘 !" 只，热炒 !(

只，食材不但有乡下自己产的，也有
在城里采购的。我们这次吃到了基
围虾、海鳗、半斤重的鲳鳊鱼、大黄
鱼、鳕鱼和 &"""元一斤的海参等。
参加婚宴的人虽然都是土生土长
的农村人，但由于文化程度的提
升，科学知识和饮食保健水平的提
高，荣获“中国长寿之乡”的太仓农
民都很关注科学饮食和身体健康。
像蘑菇炒青菜、金针菜、豆苗、长寿
菜、茭白炒肉丝、猪肉炖芋艿、鸡烧
栗子等营养均衡的菜最受青睐。冷
盘中的腰果、红枣莲子、长寿果、核
桃、杏仁等坚果也很受欢迎。喝的
酒是宜宾五粮液厂生产的“老作
坊”白酒，还有精装“沙洲优黄”，饮
料是纯正橙子汁。现在农家的婚宴
很讲文明礼貌，饮酒自由选择，不
勉强不强迫。香烟则是江苏产的
“苏烟”牌。过去喝喜酒不分会不会

吸烟，每人一包发到桌上，现在根
据国家提倡戒烟的要求，按需供应，
这样更好。

更有趣的是，由于农民生活水
平的提高，各种喜事越办越多，现在
大家变着花样喝喜酒送喜物。婚宴
上除了发送传统的喜糖红蛋甘蔗
外，现在又增加了许多新品种，吃的
食品有包子、烧卖、月饼、糕点、团子
和橘子、花生等。让众人惊喜的是，
还一次次地分发盒装酸牛奶、袋装
毛巾、筒装洗衣液和金龙牌食油等。
发的喜物多了，让我们这些没见过
这等世面的人一时手忙脚乱———谁
会想到在婚宴上要用购物袋满载而
归呀！

婚庆第二天晚上是吃正席。
一盆盆的热炒川流不息地端上
桌，突然间，一大盆用线条扎紧的
螃蟹放到了台面上。我心想，吃喜
酒几十年了，从未在婚宴上吃过
这家伙。正捋着袖子准备大干时，
突然有人喊叫：“是生的不能吃！”
我说：“厨师怎么这样粗心，将生
蟹端上来让大家如何下口？”一桌
人听后哈哈大笑，不但没有埋怨
反而高兴得很，我被搞糊涂了。原
来是因为满桌的菜肴实在吃不
完，主人怕再上大闸蟹吃不掉浪
费了，就把生的大闸蟹端上桌让
客人们带回去。我们一家三口，带
回约一斤重的三只大螃蟹，虽不
是阳澄湖大闸蟹，也可做一顿丰
盛的晚餐了。据说整个婚宴，光这
一餐就准备了 #$" 多只大闸蟹，
这苏州农民也真够大手笔了。

! ! ! !这次到乡下吃喜酒感触最深
的有两点：一是生活的变化。现在
的苏南农村生活有了极大提高，家
家住的是二三百平方米的楼房，各
种家电应有尽有。家住镇上的农民
约三成人家购买了小轿车，到苏州
或去上海 &个小时就能来回，非常
方便。二是农民们思想上的变化。
靠劳动致富，相信一定会和城里人
一样过上好日子。中国千百年来的
传统观念是养儿防老、攒钱养老。
现在的农村生活有“农保”，看病有
“医保”，各级政府关爱老年人的晚
年生活，各种惠民政策、规定层出
不穷，让农民们再无后顾之优。而
且他们知道，儿女们都是高学历，

将来的生活肯定一代更比一代强！
此时我不由想起 #'年前，我

去黑龙江省弟弟家，参加四侄女出
嫁的婚礼。侄女婿爸爸是林业局的
业务处长，掌握着销售木材的实
权，他把办婚事看成是多收彩礼赚
大钱的好机会，一下子收了 '"多
万元彩礼。后来有人举报，他受到
了党内警告和行政撤职的处分。而
现在的苏州农民，都是贴钱办婚事
的，他们将收到的彩礼钱想方设法
要“反馈”回去。如今的农民不图这
个钱，图的是在村里有“文明、大
方、有水平”的好口碑。我们的农村
真的变了，农民们真的变了，因为
我们的时代变了呀！

喜物装袋满载归

因为时代变化了

我祖籍崇明，“老
底子”是农民。后来虽
然进城开了公司，但一
直就有一个梦想：憧憬
着有朝一日能拥有一
片土地，种种桃树、种
种菜。想不到一个偶然
的机会，让我圆了这个
梦……
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